

HOJA OBRERA

Periódico Independiente. Defensor de los derechos del Pueblo

Editores,

Ruperto Sáenz y Guillermo Casasola A.
Administrador

SALE DOCE VECES AL MES

SUSCRICION CINCUENTA CENTIMOS

Redacción y Administración,
200 varas al Sur de la
Dolorosa y 325 varas al
Este

Para todo lo relacionado
con el periódico dirigirse al
apartado 270

(Tip. "El Pueblo")

Año IV

San José, C. R., 13 de Julio de 1913

Núm. 165

DEPOSITO DE MADERAS de A. Giustiniani

100 varas al Norte Estación del Pacífico
El Admor. Ruperto Sáenz

Maderas de todas clases y dimensiones procedentes de Orotina. Inmenso surtido de tablillas, tabloncillos y molduras. Maderas propias, lo que nos permite garantizar que son cortadas en buen tiempo y ofrecerlas al público á precios muy favorables.

ROBERT HERMANOS

Ropa hecha y grandes novedades, ¡¡acudid!!

Ya llegó la ropa interior de lana garantizada que no encoje, marca Wolsey. Surtido de paraguas, capas de hule, polainas y zapatos de hule. Precios varios, al alcance de todo bolsillo.

Mantiene siempre el mejor surtido de ROPA HECHA, corte correcto, trabajo esmerado, y precios de situación.

Esta casa no necesita rifas, pero en cambio vende a plazos en pagos cómodos, semanales, quincenales ó mensuales.

FABRICA DE CONFITES

De Pablo Torrens

Industria Nacional

AVENIDA CENTRAL.—AL PIE DE CUESTA DE MORAS

Treinta y tres clases de confites

Perlinas de cacao	Large plums	Pea-nuts pasta	Mixtura
Noisettes guirlachs	Almohadillas	Amandos Nougat	Josefinos
Balles crocant	Lentejas	Almendrones	Canela
Surtido americano	Bolas	Gomas	Gayarres
Caramelos versos	Cabos de caña	Rábanos	Pescadites
Melcochas cilindro	Crugues	Grapes	Emperlados
Caramelos cacao	Mostacilla	Cerezas	Cabitos
Confites almendra	Poises chocolat	Limonos	Anis y Peras

SE ENVIAN A TODAS PARTES DE LA REPUBLICA

Gran Cantina Internacional

Esquina de Robert Hermanos

Enrique Roig
Propietario

Jose Roig
Manager

No tome ningún trago en esta cantina porque se viciará a tomarlo

Fábrica Industrial de Aguarrás

Marca Aguila

PROPIETARIOS T. M. ORTUÑO Y Co. APARTADO 246

Frente a los depósitos de la Compañía Constructora Inglesa. Línea férrea al Pacífico. Se encuentra de venta en todas partes.

TINTORERIA PERALTA

Al Sur del Colegio de Señoritas

LA MAS ANTIGUA, LA MEJOR Y LA MAS BARATA

J. VICENTE PERALTA FLORES

CERVEZA TRAUBE LA BEBIDA IDEAL

Hace un placer de la digestión si se toma con las comidas
Da vigor á los viejos, fuerza á los jóvenes y belleza á las mujeres

Dr. Gonzalo C. Fernández

Médico y Cirujano Veterinario

Especialidad en operaciones quirúrgicas

Acaba de recibir un gran surtido de medicinas veterinarias de las mejores casas de Estados Unidos y Europa, vacunas contra e carbón bacteriano y sintomático, etc., etc. Tiene un hospital veterinario en la caballeriza y cochería de don Alberto Chavarría E., (cincuenta varas al Oeste de la pulpería La Viña), en donde se hace cargo de cualesquiera casos de Medicina interna o Cirugía y único depósito del verdadero mata garrapatas.

Consultas por correo

APATADO N° 758

TELEFONO N° 291 OFICINA, HABITACION N° 388

SOCIEDAD DE PANADEROS

100 V. AL SUR DE "LA VICICLETA", TELEFONO N° 359

Disponiendo de un taller bien montado, ofrece al público una elaboración constante de pan y galletas, garantizando aseo esmerado y legítimo peso. Se envía pan á domicilio.

SILLAS

Gran surtido

BONITAS

BARATAS

Llegaron al Almacén de Muebles de Fernando Hernández

Esta situado 100 varas al S. del kiosko del Parque Morazán o 100varas al E. de "La Información"

Pro-Patria

■ A la Juventud Republicana

La cabeza y el corazón son dóciles en los años primeros de la vida y reciben sin dificultad alguna la simiente fecunda de la verdad y de justicia y el rayo de luz vivificante.

La juventud, en todos los tiempos, en todas las zonas y entre todos los pueblos ha marchado animosa tras los grandes ideales de libertad, de redención del género humano.

Con paso firme y mirada altiva la juventud se coloca en las filas batalladoras y en la lidia del derecho se lanza con febril entusiasmo a la consecución de sus nobilísimas aspiraciones. Gloriosas epopeyas ofrece siempre el alma joven; llenas están las efemérides de los pueblos de hazañas heroicas, de acciones portentosas que la juventud ardorosamente ha realizado con sus propios esfuerzos en bien de los pueblos.

Costa Rica, nuestra patria por quien vivimos y a quien hemos consagrado todas nuestras energías, pasa en estos momentos por un período de alta importancia que de seguro marcará hondamente los destinos de su vida republicana.

Tres pendones vuelan por los aires, por los contornos de la Patria, como emblema de la causa que representan. Muy alto flamea el lábaro de la libertad, enhiesto, firme, con su color de cielo azul, que una mano experta, celosa del derecho, defensora de los santos principios, y centinela avanzado de las libertades patrias, el Lic. don Máximo Fernández, sostiene como viejo luchador aguerrido, con voluntad de acero hasta verla airosa ondear sobre el cielo costarricense.

Como queriendo oscurecer el cielo de la patria se alzan dos banderolas, que como nubecillas de tempestad quieren nublar los horizontes sobre cuyas cumbres

está clavada la bandera, el pabellón republicano. El iglesismo y el cletismo han sido funestos para el bien nacional, el uno con su pendón rojo, encarnación de todas las conjuraciones contra la libertad, representa todas las tiranías y crueldades cometidas con los nobles ciudadanos; el otro, el cletismo, llamado momentáneamente duranismo, es el círculo funesto de los grandes vividores, de los ambiciosos vulgares que únicamente pretenden gobernar a su antojo para aprovecharse de los dineros del pueblo.

Tenemos fe en la victoria. La patria orgullosa celebrará con júbilos grandes el triunfo del Partido Republicano. Nuestra labor es fecunda y, por doquiera germina prolífica la semilla de nuestras redentoras enseñanzas. El corazón patriota ha palpitado de gozo y recibido con alegría inusitada las aves que desde los centros de los grandes poblados cunden vertiginosamente hasta el más apartado aldeaño de la República. La conciencia nacional está de plácemes, los setarios de la tiranía y los parásitos de las cajas del tesoro público, buscan sus guaridas porque los gritos atronadores del Partido Republicano, los tiene sin aliento y el desconcierto se ha apoderado de los secuaces que artera e ignorantemente les hacían coro.

En este combate glorioso de las libertades patrias, las filas de la juventud van a la vanguardia en compactos batallones y el verbo republicano salido de pechos juveniles, ha sido la voz de alerta para que todos los costarricenses en unidad de miras e ideales se alistén a la defensa de la patria, llevando como Jefe al Licdo. don Máximo Fernández, veterano esclarecido de las libertades públicas.

UN OPERARIO

El trabajo

Yo creo, señores, que debemos empezar por levantar el nivel moral e intelectual de las clases trabajadoras; esa debe ser la base de nuestra construcción política; ese el punto de partida de nuestra obra regeneradora. Sin un pueblo sano, culto e instruido, difícilmente podremos resistir a la conculsta, difícilmente se levantará la Patria. ¿Y sabéis por qué? Porque la institución que hace al hombre consciente de sí mismo, es en el obrero el escudo que le defiende de las agresiones injustas de los poderosos. El obrero no debe ser esclavo del taller ni del patrón, ni debe su imaginación perderse en las formas de un martillo o en el enzuclado de un zapato, no; el obrero debe trabajar libremente lo que sea justo y necesario y su imaginación debe tener más amplios horizontes, debe pensar en el puesto que en la sociedad le corresponde, debe pensar en la Patria, en la raza y en todas las visiones que desfilan en el porvenir.

Ahora bien, este edificio educativo del obrero debe levantarse, a mi juicio, en tres columnas fuertes y primordiales: el trabajo, el ahorro y la

instrucción. Cada una de estas virtudes puede ser objeto de una conferencia, pero dadas las circunstancias de lugar y tiempo, me contentaré con bosquejarlas ligeramente.

¿Qué es el trabajo? El trabajo es la dignificación del hombre sobre la tierra; el trabajo es luz, el trabajo es dignidad; es, en fin la recopilación de cien cualidades más, y así como al gulén ha dicho que la ociosidad es la madre de todos los vicios, así se puede decir que el trabajo es el germen de todas las virtudes. El trabajo hace al hombre un sér útil a sus semejantes, le desarrolla sus energías físicas y morales y le da independencia en todos los órdenes de la vida.

Las grandes maravillas del mundo, esas que todas las generaciones contemplan admiradas, productos del trabajo son. Allí están las pirámides de Egipto, enormes montañas de piedra construídas por la mano del hombre, petolantes sepulcros de Faraones endiosados. Y aquí permítaseme decir, que si las pirámides de Egipto perpetúan la grandeza de aquel pueblo y el poder de sus Faraones; fueron, en cambio, el cadalso de muchedumbres ignoradas que los poderosos de aquel tiempo arrojaron a construir-

las. El trabajo, señores, debe ejercer hasta donde la naturaleza del hombre lo permita y no hacer de él un suplicio inquisitorial, como cuando vemos que infelices jornaleros, por faltas leves, cuando no por antojos de caciques valentones, con la infamante cadena al pie, mal alimentados, cuando no hambrientos, bajo un sol abrasador y con el ojo del verdugo enciña, rompen con sus brazos cansados, alturas de regular extensión para construir las carreteras que los poderosos imaginan como obras suyas, y que bautizan con sus propios nombres, con esos nombres de vulgares sultanejos.

Pero volvamos a nuestro asunto y no nos remontemos a la antigüedad. Hay en nuestros días obras del hombre, que por sus dimensiones o artística construcción, no parecen ser productos de la especie humana; allí están las murallas de China, el Canal de Suez, el Teatro de la Gran Opera, la Iglesia de San Pedro en Roma, la Torre Efiel, el puente de Brookling y otros monumentos más que parecen haber sido construídos por una raza de gigantes; allí están la Venus de Milo, los cuadros de Rafael y otras obras artísticas que casi llegan a la perfección absoluta. Y no sólo eso, dejando el extremo de las grandes obras, encontraremos que el trabajo también produce efectos muy benéficos en los órdenes inferiores.

Marchad por las campiñas y no tardareis en descubrir, a la orilla de un riachuelo, una choza humilde y solitaria; veréis allí árboles frutales y pequeñas plantaciones, veréis aves de corral buscando alimentos entre la hierba y lanzando al viento sus originales cantos; y si vuestra permanencia se dilata, veréis regresar a un labrador acompañado de sus bueyes y con los productos del campo en los brazos. Si a este labrador, así establecido, le proponéis un cambio que le traslade a la ciudad, difícilmente os lo aceptará ¿y sabéis por qué? porque el trabajo, el trabajo que todo lo enaltece, le ha hecho feliz entre las producciones más hermosas de la naturaleza, entre la belleza natural y profunda de los prados y las selvas.

Y así como nuestro labrador, hay infinidad de seres, que en humildes y distintas condiciones, el trabajo les hace no envidiar a los demás. El trabajo, señores, es una fuente de felicidad.

Salvador R. Merlos

(Párrafos de una Conferencia.)

El General Perdomo

Con gusto reproducimos a continuación los conceptos emitidos en el "El Diario Latino" de San Salvador, con motivo del acto de justicia que ha hecho el Gobierno de la República hermana con nuestro estimado amigo Perdomo; el que dejó en ésta sinnúmero de amigos y admiradores por sus dotes de militar, así como por su heróico valor, por su simpático carácter y costumbres, que ponen muy en alto el nombre de su patria.

Nos es grato felicitar al estimado amigo, así como al Gobierno por el acto de justicia.

El General Perdomo ingresa al Ejército salvadoreño

El valeroso joven militar General Abraham Perdomo Herrera ha sido dado de alta, con el grado de General de Brigada, en el Estado Mayor Central del Ejército, según acuerdo del Poder Ejecutivo, expedido el día de 1º de julio por el Ministerio respectivo.

Este ha sido un acto de justicia con quien en el fragor de rudos y desiguales combates librados en los campos de batalla en defensa del suelo de la

patria centroamericana recientemente hollado por la férrea bota de la intervención, supo luchar con denuedo y bizarría en defensa de la autonomía de este hermoso girón del Nuevo Mundo que nos legaron nuestros antepasados y por cuya integridad lucharon allá en la época colonial las huestes del heroico Tecum-Umán, las del esforzado Lempira y las del indomable Urraca, quienes pusieron a raya al heroísmo ibero. Después la historia tiene escritos en letras de oro las jornadas del 56 y 57, en que el invasor violó la virgen tierra de los lagos y puso en peligro la soberanía de Centro América. Y ahora, en época reciente, pues aun está teñido el suelo centroamericano con la púrpura de la sangre de sus hijos, cuando la intervención cernió sus alas sobre el azul y blanco de su glorioso pabellón, vemos distinguirse entre los primeros y confundirse entre el humo de la pólvora con los defensores de la vieja patria al General Perdomo Herrera.

El brillante militar que hoy ingresa al Ejército salvadoreño es un culto caballero, que primero en las aulas politécnicas y después en los campos de batalla ha conquistado el justo título que hoy se le reconoce.

Dados los antecedentes y méritos del nuevo miembro del Estado Mayor Central, su actuación en aquel alto cuerpo será de gran provecho para colaborar en el desarrollo técnico del Ejército.

Nicaragua, Costa Rica y Honduras le acogen con el cariño de madres, pues él ha sabido poner al servicio de la causa centroamericana su contingente de sangre en los momentos en que ésta ha reclamado el concurso de sus buenos hijos.

El actual Gobierno de El Salvador hace justicia al noble militar y coloca las estrellas del Generalato en el pecho del héroe de Las Perlas.

Felicitamos a nuestro apreciable amigo, el Gral Perdomo, por la merecida honra que se le ha discernido.

Conceptos emitidos por el Diputado don Tobías Zúñiga Montúfar en el acto de la presentación al Congreso del proyecto de la Confederación Obrera de Costa Rica.

CONGRESO CONSTITUCIONAL:

La Confederación de Obreros de Costa Rica ha tenido a bien designarme, en mi carácter de diputado, para prolijar la exposición y solicitud que gustosamente tengo la honra de someter a la consideración del Congreso.

Los móviles de la Confederación de Obreros son de todo punto laudables, están fundamentados en nobles ideales de perfeccionamiento para la clase trabajadora costarricense y merecen la mayor atención de la Cámara Legislativa.

Piden ellos que el favor de las becas que tanto se ha prodigado para las clases más altas y menos necesitadas de la sociedad, se haga extensivo al elemento obrero que es uno de los principales factores de la vida nacional, que en mayor grado lo necesita por su escasez de recursos y que contribuiría eficazmente al perfeccionamiento y desarrollo de las industrias de Costa Rica.

Tales tendencias, cuyas ideas fundamentales están iniciadas en la solicitud que presento, se armonizan bien con las tendencias esencialmente democráticas que predominan en el seno de la Cámara, y pueden dar margen a un estudio detenido del Congreso y a la emisión de una ley general que, procurando una selección cuidadosa del elemento más aprovechado y empeñoso de la clase obrera sirva de estímulo y abra nuevas perspectivas a la juventud artesana de Costa Rica.

(f.) Tob. Zúñiga Montúfar

San José, 8 de julio de 1913.

DESEA un traje al verdadero estilo americano?, le remendamos hacerlo en la acreditada **Sastrería Gonzalo Artavia**, la que le dejará satisfecho; pues cuenta con operarios aptos y buenos casimires.

Los tres caminos

Obedezcamos la voz de nuestra Patria

Meditar en el porvenir de nuestra patria: este es el firme propósito que todo buen patriota debe hacerse. Pero sólo meditar no es punto capital al cual debemos dirigir nuestros propósitos; es necesario más: es indispensable establecer una lucha de ideas con nosotros mismos, una lucha de razones y verdades, una lucha que haga saltar de nuestros pensamientos luces que nos guíen, luces que alumbren el más ancho de los senderos por los cuales debemos seguir para llegar al campo en donde debemos combatir con honor al enemigo que con nosotros trata de decidir la suerte de la República.

Y poniendo en práctica esto, llegamos al campo de la política, a este campo hermoso que nos brinda su regazo para que en él estudiemos el camino que nos guíe hacia adelante.

Son tres esos caminos; uno angosto, triste y algo oscuro, al cual de vez en cuando llegan los rayos de aquel sol esplendoroso que tiene iluminado el campo de partida; en el curso de ese camino y de trecho en trecho, se ven gotas de sangre que aún humean y que nos dicen, retroceded! No continuéis por esa vereda maldita, pues en toda su extensión veréis sentadas a muchas viudas rodeadas de sus hijos desesperados por la muerte de su padre, viudas que con sus lágrimas quieren lavar las manchas de esa sangre; pero es en vano: el verdugo que las hizo derramar, tiene que verla hasta que caiga moribundo de congojas y pesares. Sabéis cuál es ese camino? pues atrás! Otro camino se divisa pero también estrecho y repugnante: el piso, cubierto de esterlinas; a los lados grandes postes que sostienen inmensas luces. Y siendo así, por qué se hace odioso?

Porque es un camino que no trausita el pueblo honrado; porque esa lujosa vía, conduce a los hogares humildes a donde entran los magnates de nerónicas costumbres a prostituir el cuerpo y también el alma de las jóvenes humildes; y esos hombres depravados abandonan las pobres chozas, y van en busca del garito en donde en grandes algazaras, empuñan las copas de champaña que representa el sudor vertido por muchos pobres; y ese grupo es más y más odioso, porque su ideal es la escandalosa orgía y el eterno odio a los humildes; y mientras gastan su vida en desatinos, la patria tristemente contempla sus relajos. Atrás, pues; no andéis por esos caminos.

Ya queda solo un camino: este es tan amplio, como grande y noble es la idea de los que han logrado prepararlo. Sin tropiezos, sin obstáculos se ve el gran camino por el cual marcha un inmenso regimiento de patriotas; ese camino conduce a una cumbre en la que flamea una azul bandera mil veces ultrajada; a esa cima se dirige el regimiento, cuyo jefe irá a contemplar desde allá las necesidades que sienten los que le rodean, para remediarlas; irá arriba a estudiar, en la biblioteca de su patriotismo, los medios que deba adoptar para hacer de la patria el eterno edén en que a gozar puedan llegar hasta los verdugos y claudicadores de otros tiempos.

Son tres, pues, esos caminos; el grito de la patria nos dice que el más noble es el último, obedezcamos su mandato y congreguémonos al rededor del pabellón azul, que envuelve los sentimientos del pueblo republicano.

A. B. C.

neutrales hoy, yo les diría: ¿Cómo quereis que el país se salve de las garras de la tiranía y de la bancarrota, si ni siquiera os tomáis el trabajo de intervenir como buenos ciudadanos en los debates políticos? Sed hombres independientes, luchad por el bienestar que la riqueza da, sed todo lo práctico que querrais; pero no le neguéis a la patria el contingente de vuestro esfuerzo para su progreso, dentro de la esfera de vuestras facultades.

Preguntad a los campesinos que lucen en sus solapas un botón rojo: gota de sangre de las víctimas del civilismo—por qué es usted civilista? y os contestará: "para que don Rafael no me vuelva a dar palo". Preguntad también a los campesinos que hoy militan en las filas olímpicas: ¿por qué es usted duranista? y os responderá: "por que me dieron diez colones, pero yo soy... Amigo, Ud. qué es? fernandista, verdad? bueno yo también lo soy, aunque me vea en la solapa el botón verde", verde como el triunfo de ellos, decimos nosotros. En cambio pregúntesele al más humilde de los republicanos, por qué pertenece a tal partido, y él os expondrá orgulloso los motivos, expondrá principios, doctrinas verdaderamente democráticas.

Por eso, yo me honro, a pesar de no haber nacido en este bello país, cuna del inmortal descamisado Juan Santamaría, gloria de la América Latina, en ser un soldado del Partido Republicano que postula como candidato a la Presidencia en el período de 1913 a 1918 al eximio ciudadano Lic don Máximo Fernández.

N. B. T.

Para vestir con gusto, en la Sastrería Gonzalo Artavia

Desde Tres Ríos

COMPATRIOTAS!

La política no es otra cosa más que el arte de gobernar las masas populares, teniendo en cuenta los derechos individuales de los elementos que constituyen la sociedad, y teniendo también en cuenta la felicidad de los pueblos, mediante el uso estricto de la libertad y la justicia!

El pueblo necesita ahora hombres que le enseñen a mirar a los encargados de representarle en la marcha de la República; para elegir con entera satisfacción, al individuo de su más absoluta confianza, capaz de amparar al pueblo en sus horas de inquietud, bajo el palio seguro de su cerebro sano y de su corazón de padre.

En los países civilizados el gobierno está confiado a varios individuos que obran de acuerdo y por el camino de los intereses generales, mientras que en los pueblos salvajes y miserables, por su atraso, está en manos de un solo hombre, feroz por su voluntad, cuyos caprichos se obedecen ciegamente bajo la pena del suplicio.

En todos los gobiernos tiránicos, el derecho de hacer y aplicar las leyes, está en manos de un solo hombre, lo que hace desaparecer totalmente las libertades públicas.

En los actuales momentos de política activa, en que se trata nada menos que de sacar por mayoría de opiniones, el hombre que ha de gobernar nuestro pueblo querido, debemos recordar muy bien cuáles son los deberes y los derechos del gobernante y los nuestros; para que mañana no miremos con horror en el solio presidencial a un tirano que al verse rebuzando de poder, exclame como exclamó Luis XIV: *Todo el Poder, toda la autoridad están en manos del rey. Yo mando y vosotros obedecéis.*

Y cuáles son esos hombres que aspiran actualmente a la Presidencia y que si llegaran a colmar sus deseos de dragón harían en Costa Rica el papel de Luis XIV? No necesito decirlo, ya lo sabéis; bastante criterio tenéis para comprenderlo.

Por eso os animo para acuerpar

nuestra causa Republicana, la causa del bien, no por intereses mezquinos, sino porque mi deber de ciudadano me lo impone, me lo exige y me grita en mi conciencia que lo debo hacer; si no lo hiciera, si por timidez o cobardía callara en momentos tan solemnes y no expusiera mi opinión, sería un traidor repugnante de mi suelo.

Para terminar, queridos compañeros, id pregonando por los campos, sin interrumpir las labores, pero mezclando la verdad y el sudor, el nombre del ciudadano que debe ser el digno sucesor del Lic. don Ricardo Jiménez.

Victor Calderón Coto.

Muebles baratos en el Almacén de Fernando Hernández

En Alajuela

Nuestro apreciable amigo don Anibal Morales y señora han tenido el duro golpe de ver morir uno de sus queridos hijos. Reciban nuestros sentimientos de condolencia.

La Linterna

Con ese título aparecerá el 18 de los corrientes un periódico semanario con informaciones gráficas de acontecimientos sociales y políticos ocurridos en el país. Publicará en cada número selecto material de lectura de las más conspicuas plumas nacionales. Serán sus redactores los señores Falcó y Hernández. Bienvenido el colega.

SEÑORES AGENTES

Suplicamos la actividad del cobro y pronto envío de los fondos

Platería de Paris

Se ha trasladado a la Avenida Central frente a La India, al lado de la tienda de don Augusto Marín y de la pastelería de Laport del señor don Julián Pastor, frente diagonal a la puerta principal del Banco de Costa Rica.

Casa en venta

Se vende una casa situada en el "Laberinto", entre la Avenida 16 y la Calle 5ª; es propia para comercio por ser esquinera, es independiente. Para condiciones informarán en la administración de este periódico.

Deposito de muebles y colchones

De ARISTION JIMENEZ

Detrás del Teatro Nacional

Vende los mejores muebles á precios reducidos y por pagos semanales.

ACUDID A DICHO TALL



Relojería Suiza

DE

Aldides Chapatte

CALLE DEL CARMEN

Surtido variado de joyas, relojes y artículos de mesa, de plata y plateados, etc. Importados de las mejores fábricas

PRECIOS MODICOS

Teatro Variedades

Magüficas tandas cinematográficas todas las noches, con selecta variación de vistas. Precios reducidos al alcance del pobre.

Los de ayer

Para los hijos del Pueblo

En el turbulento mar de la política donde hemos constantemente hundirse muchos que ayer no más creímos soportaran con valor espartano los embates furiosos de vientos preñados de calumnias, al verlos caer nuestros espíritus, y tras la razonada meditación, a pensar llegamos si a todos nos está reservado—a aquellos que tomamos parte en la actual contienda—galopar en tropel hacia las profundidades de ese mar.

Pero no. Los que siempre hemos llevado como emblema: "El bien de la Patria" antes que el bien personal, no podemos abdicar nunca, por eso se nos ve al pie de la misma bandera, aquella vieja bandera que el viejo caudillo de los veinte años ha sabido sostener muy en alto contra todos los vientos y mareas de gobiernos impopulares y tiranos.

Cuánta sorpresa nos ha causado ver militar hoy a un soldado que ayer no más estuvo con don Cleto en las filas del civilismo. Nada menos que a un distinguido abogado y tribuno, tiranizado en más de una ocasión por el jefe del partido que se adueñó del Poder durante ocho años; ocho años de sangre y de lágrimas; sangre que aun no ha dejado de existir, porque allí están los campos de Santo Domingo de Heredia y las aguas del Pacífico que muchas veces abandonan su color azul, para tornarse en rojo y recordarle al pueblo costarricense que en su seno yace el cuerpo del inmortal Montero. Lágrimas que aún tienen humedecidas las pupilas de muchas dignas mujeres que lloran incansante la desaparición del padre honrado, del esposo amante y del hermano cariñoso que por amor a un principio, cayeron vencidos, como apóstoles de la edad media, bajo el rudo peso del membrillo y el agudo filo de las bayonetas pretorianas de un gobierno que por sus crímenes políticos ha dejado huella profunda. Tenemos también "al repartidor de hojitas" ese viejecito de bar-

bas lenguas que de pueblo en pueblo anda;—soldado ayer del jimenismo,—acuerpando hoy un círculo que ayer no más combatió de manera digna de encomio; círculo de todos conocido porque bien sabido es que el Partido de la Argolla, ha sido, es y será la eclosión.

Así como esos dos personajes, hay muchísimos que pudiéramos enumerar, pero sería tarea perdida y por tal razón no lo hacemos. Ahora que estos fenómenos se presentan con tanta frecuencia en el horizonte de la política, nos toca preguntar: ¿por qué será que hay hombres que necesitan del látigo que fustigue sus espaldas, para adherirse a tal individuo a partido? No es bajar hasta el terreno de igualarse a los cánes, que después de recibir el látigo de su amo, llegan donde él en súplica de un pedazo de carne? Claro que sí.

Rastreado con criterio filosófico el origen de esta nuestra apatía general, cuando se trata de cumplir funciones constitucionales que no han de dejarnos ningún beneficio aprovechable en dinero, encontramos que ella es efecto y no causa, que nuestra vida desordenada de imposiciones, de atropellos eleccionarios y de peculados, ha creado dos categorías de indiferentes: tenencias totalmente distintas: La una, compuesta de un círculo de burócratas empedernidos, que siempre han girado en torno del presupuesto como los planetas al rededor del sol, que solo sirven a quien actualmente les paga reservándose el derecho de ultrajar a su benefactor apenas cae y cuando sea preciso adular a otro mandatario de contrarias ideas. La otra se compone de hombres honrados que le tienen aversión a los empleos públicos, que han hallado un modo de vivir independiente y que tienen un concepto negativo del patriotismo, que consiste en no hacer ningún mal, aun cuando tampoco hagan nunca bien alguno.

A la primera, compuesta por la mayoría de la argolla, no puedo dirigirme ni quiero hacerlo. Pero a los que componen la segunda clase de los indiferentes, la mayoría

AL PUBLICO

La persona que desee protegernos solicitando la suscripción de HOJA OBRERA, puede hacerlo por correo dirigiéndose al apartado 270.

La solicitud debe traer señas de la casa donde desea se envíe el periódico.

PLATERIA DE PARIS

Enseguida de la Sastrería Scaglietti

Fábrica de alhajas sólidas y artísticas, trabajadas á satisfacción del más refinado gusto. Elegantes monogramas en esmalte, y toda clase de grabados. Compra de oro de alhajas destruidas.

BIBLIOTECA DOMENECH

NOVELAS INEDITAS

Originales de los principales autores españoles y americanos, alternadas con las mejores producciones literarias del extranjero. Tomos lujosamente encuadernados de 225 á 350 páginas, á \$ 0.50 el tomo

- Almas anónimas, Eduardo Marquina.
- Manzana de Anís, Faancis Jammes.
- El caso Leavenworth, esta obra consta de dos tomos, A. K. Green.
- Jacobe, Joaquín Ruyra.
- Zaracain el aventurero, Pío Baroja.
- Juventud de Príncipe, W. M. Forster.
- Tom Sawyer, detective, Mark Twain.
- El amor catedrático, G. Martínez S.
- La enjuta, Víctor Catalá.
- Dios salve a la Reinal, Allen Upward.
- La bella dormía en el bosque, F. de Nien.
- Rebeldía, Joaquín Dicenta.
- El señor de Halleborg, Hedenstjerna.
- Kolstomero, León Tolstoi.
- Casa por alquilar, Carlos Diskens.
- Minnie, Andrés Lichtenberger.
- El dragón de fuego, J. Benavente.
- Ernestina, Prudencio Be. trana.
- Boda oficial, R. H. Savage.
- El hurto sabroso, novela árabe, traducida por José Carter
- Rey en la tumba, Anthony Hope.
- Fausto, Ivan Turgueneff.
- El silencio, Eduardo Rod.

- Apuntes de un desconocido, 2 tomos, Fedor Dostoyewsky.
- Las cerezas del cementerio, G. Miró.
- El espada Montes, Frank Harris.
- Jerusalén en Dalecarlia, S. Lagerlof.
- La voz de las campanas, C. Dickens.
- Historias de locos, Miguel Sawa.
- Nerto, Federico Mistral.
- Ansias de vida, Luis Q. Huertos.
- Nuestras hermanas, Henri Lavedán.
- ¿Culpable?, W. Le Queux.
- El lunar, Alfredo de Musset.
- For la vida, J. Pous y Pagés.
- Las rocas blancas, Eduardo Rod.
- Su Majestad, Henri Lavedán.
- El cadáver viviente, León Tolstoi.
- El refugio, R. L. Stevenson.
- María, Jorge Isaacs.

EN PRENSA

- Las dos vidas, Eduardo Marquina.
- La puñalada, Marián Vayreda.
- Erótica, B. Morales San Martín.
- Relato de un Nihilista, A. Tchekov.
- El cupón falso, León Toltoi.

Todas las obras de esta importante Biblioteca, esmeradamente impresas y artísticamente encuadernadas, están de venta en la Dirección de este periódico. Se atienden órdenes por correo si van acompañadas del importe. Dirijir los pedidos á Guillermo Casasola A., Apartado n.º 270.

NUEVA RELOJERIA

FRANCISCO

MULLER

Objetos plateados para regalos de matrimonio. Relojes para señoras y caballeros, en oro, plata y níquel. Composiciones de relojes garantizados. Precios los más bajos en Plaza.



Surtido completo de joyería, prendedores, anillos de brillantes y de fantasía, leontinas, colgantes, aretes, gemelas, y un sinnúmero de novedades de lo más moderno y de gusto exquisito.

EL GREMIO

Antonio Urbano y Hno.

ALMACÉN DE ABARROTES Y FABRICA DE JABON

Nuestros jabones no tienen rival, hasta la fecha nadie puede competir con nosotros en tres cosas: PRECIO, CALIDAD Y PESO.

Precio caja jabón amarillo..... \$ 7 50 y 100 á \$ 7 00 c/u., contado,
" " " oscuro..... 5 00 " 4 25 " "
Tenemos arroz.—Hierro para techo, á precio de cuema.

Taller de Carpintería Pintura y Tapicería

de Abraham Conejo

50 varas al Sur de la Segunda Sección de Policía

Se hace cargo de toda clase de reparaciones y construcción de casas. Así como de todo lo concerniente a los ramos indicados. Especialidad en urnas y neveras. Todo, a satisfacción del cliente

En Cuesta de Moras

Está situada la mejor tintorería

Allí encontrará usted arte, baratura, puntualidad y buen trato. Se despachan órdenes por correo libres de porte, á cualquier parte de la República.

CARLOS PERALTA h.

C. MANGEL Y Ca.



LADO ESTE—COLEGIO SEÑORITAS

EL ACORAZADO ORIENTE

DE ALBERTO BERTHEAU



Gran fábrica de calzado toda clase de precios Producción diaria 500 pares

Frente a la Plaza de la Fábrica

APARTADO 501



NUEVA EMPRESA



FUNERARIA NACIONAL

NUEVO CARRO FUNEBRE De Manuel Campos Hermanos

CALLE CENTRAL.—CUESTA DE MORAS

Ponen á disposición del público en general el lujoso carro fúnebre de primera clase que acaban de recibir de Estados Unidos. Tienen un variado surtido de cajas mortuorias, así como carros fúnebres, al alcance de ricos y pobres, á precios mucho más bajos que en las demás funerarias. Haga una visita y quedará convencido.

¡¡ Propaganda moderna!!

de interés para los industriales y comerciantes

Espacio disponible para

Zinck y Co.

Pronto se anunciará